



V. RIDRAG

La falaise des montagnes

ཀམ་རི་བླ་མ་དགོན།

LIEU DE NAISSANCE DE VAJRADHÂRA KALU

Ridrag est un petit monastère de la lignée Kagyüpa, situé à côté de la ville de Karzé, dans l'ancienne région de Hor. C'est le lieu de naissance de Vajradhâra Kalu. La configuration du site est comparée au corps d'un éléphant. Deux sources chaudes adjacentes figurent les yeux et la trompe porte à son sommet le monastère qui domine une riche vallée semée de pâturages fleuris et de champs d'orge, laissant au loin la couronne dentelée des crêtes montagneuses.

Lama Gyalyang, moine quadragénaire, est le manager du site. Assez corpulent dans ses robes monastiques, le regard glissant derrière d'épaisses lunettes, il semble content et curieux de nous rencontrer. Il nous reçoit fraternellement dans une

pièce munie de banquettes et de tables basses apparemment réservées à la tenue de réunions et à l'accueil des visiteurs. Il nous confie que l'abbé du monastère était un ami des parents de Kalu Rinpoché qui venaient souvent cueillir des simples dans les alentours. C'est ainsi qu'un jour ayant passé la nuit sur place après la cueillette, l'enfant est né au petit matin :

| Le supérieur du monastère a entendu le bébé réciter des Manis (Om mani padme hum), des flocons de neige en forme de fleurs couvrirent les toits et des arcs-en-ciel sont apparus.

L'évènement fut rapidement connu dans la région et l'on annonça l'avènement d'une émanation merveilleuse, nous raconte Lama Gyalyang. Ce lieu est donc très particulier.

Vajradhâra Kalu appelait l'endroit le « monastère de la naissance », précise-t-il. Sans s'étendre beaucoup plus sur le passé ancien, il poursuit brièvement sur l'histoire récente :

| En 1983, le gouvernement a donné l'autorisation de reconstruire le temple et Vajradhâra Kalu envoya Lama Loдрö pour aider à la reconstruction. Après son décès, Lama Jangchub qui est relié au centre Palden Shangpa Kagyü Drodön Künchab, à Taïwan, a pris en



▲ 73. Monastère de Ridrag

charge le financement. Aujourd'hui, le temple principal est en cours de rénovation depuis 2014. Il a été reconstruit à côté du site de l'ancien monastère dont il reste un portique portant l'inscription Karma Ri drag gön ou Temple de la Falaise des Montagnes de l'Activité. Le terme Karma apparaît dans le nom car le premier Karmapa Dusum Khyenpa (1110–1193) est né à côté d'ici. Pratiquement, nous avons des difficultés financières, ce qui explique que nous n'avons pas encore pu construire de bâtiments pour un collège d'étude et un centre de retraite de trois ans. C'est aussi la raison pour laquelle, en attendant, les moines suivent leur formation à Larung Gar ou à Tsaftsa.

Nous passons un moment avec Lama Gyalyang en échangeant sur les situations de chacun. Nous lui présentons nos activités du Dharma à travers des photos et films de Karma Ling et de la Buddha University ainsi que des archives du centre de ressource de la Fondation Shangpa. Ces images montrant les activités d'une communauté bouddhiste à l'autre bout du monde l'intéressent beaucoup sans le surprendre car il est bien connu que le Dharma s'est développé rapidement en Occident.

Avant de poursuivre la visite, nous lui remettons l'offrande destinée à aider au

- Ridrag (ci-dessous) :
 74. Autel du temple principal ▼
 75. Portrait de Kalu Rinpoché Trülku ▼



développement du monastère comme nous le ferons par la suite à chacun des responsables des sites que nous visitons.

Après ces civilités, il nous invite à visiter le temple en cours de rénovation. La salle principale est vaste et lumineuse. Le trône central est occupé par une représentation de Vajradhâra Kalu surmontée d'un portrait du Karmapa XVII, Trinlé Dorjé avec une photo du jeune Yangsi Kalu placée sur le côté.

PETITE NONNERIE

Un petit monastère où réside une dizaine de moniales se trouve à trente minutes de marche au-dessus du temple principal. Lama Gyalyang nous dit qu'il est prévu de construire un centre de retraite pour les moniales dès que le temple principal sera terminé.

Il nous montre une série de pierres sculptées par Vajradhâra Kalu et nous conduit ensuite dans un ermitage où il résida, surplombant le monastère à côté de la résidence des moniales. Lama Gyalyang a fait la retraite de trois ans et suivi sa formation au collège d'études du monastère de Tsaftsa que nous visiterons les jours suivants. Nous avons aussi rencontré brièvement Lama Norbu qui a fait la retraite de trois ans en Inde sous la direction de Bokar Rinpoché.

76. Moniales de Ridrag ▲